

ACCION CATOLICA

Cardijn en el Colegio Pío-Latino- Americano de Roma

por M. Aguirre Elorriaga, S. J.

El día 23 de Enero de 1936 tuvimos la satisfacción de decidir al Fundador de la JOC a visitar el Colegio Pío-Latino Americano de Roma. Nos constaba su sincero interés por dirigir la palabra a la selecta juventud, que en aquel ilustre Centro Hispanoamericano se dispone inmediatamente al sacerdocio.

Invitado, efectivamente, por el R. P. Rector, Cardijn hubo de dedicar una de sus chispeantes charlas a más de cien jóvenes, entre ellos doce venezolanos, esperanza del clero hispanoamericano. El interés por escucharle superaba al que el propio Cardijn había mostrado por hablar.

Algunas de sus afirmaciones — como pronunciadas expresamente para nuestro ambiente — nos parecen muy dignas de las páginas de SIC. Cerramos con ellas la serie de estudios sobre los principios jocistas.

Forzosamente hemos de abreviar algunas de las exposiciones de aquella memorable conversación, por ser repetición de las que hemos recogido en anteriores artículos. Cardijn, como todo conductor de masas, es hombre de pocos, definidos y categóricos principios. Conservamos, por lo demás, el carácter nativo de improvisación desordenada e inconexa, que tuvo la charla.

Dijo Cardijn, frecuentemente interrumpido por sus interlocutores:

“...Siento una enorme satisfacción en hablarles a Uds. Cumplo así un viejo anhelo mío: el de visitar el Nuevo Mundo para sembrar también allí la buena semilla del jocismo. Tengo invitaciones de Colombia, del Brasil..., pero no me ha sido posible encontrar sosiego para visitar América. Pero... Uds. son un compendio de ella...”

La primera experiencia americana de la JOC se ha realizado en Canadá. La segunda en Colombia. Algunos obreros colombianos asistieron a nuestro Congreso Jubilar del pasado verano y me causaron excelente impresión.

¿Cómo iniciar la JOC? Por de pronto muy poco a poco. Jamás por cien o doscientos. La peor noticia que me pueden Uds. dar es la de avisarme — como ha sucedido con varias experiencias de la JOC en el Extranjero — que son de ayer y tienen ya dos mil asociados. ¡Fracaso seguro. Hay que formar primero dos, cuatro, seis selectos. Si se fracasa con los primeros, hay que iniciar la labor

con otros, sin desalentarse jamás.

A esos poquitos hay que decirles desde el primer día y uno a uno: Joven obrero, tienes que conquistar toda la América: todos los obreros de América; hacer una revolución espiritual — tú, pequeño obrero —; revolución espiritual que transforme toda la América. Y esa transformación la ves a realizar tú, no yo. Yo te daré el ideal, el espíritu, la dirección, los métodos. Pero la conquista la vas a realizar tú.

La JOC no se funda para una parroquia, para una ciudad ni siquiera para una diócesis, sino para la nación. Mejor aún para el mundo. La JOC aspira a agrupar a todos los jóvenes obreros católicos del mundo. Yo tenía sólo tres chicos y tres obreritas... y ya les decía: Vamos a la conquista del mundo. Y mis colegas se reían. Hoy la JOC es mundial: Bélgica, Francia, Canadá, Suiza, Colombia... hasta El Congo....

Pero a esos seis iniciales no se los reúne para jugar, ni hacer teatro. Desde el primer día se les predica y predice un ideal de sacrificio, un ideal de conquista universal. Redimir al obrero, sacarle de su esclavitud, y sobre todo de su bestialidad del vicio.

—No es difícil insinuarse en el alma del pobre. Pero es menester manifestarle un interés sincero. Yo sintonizo inmediatamente con los pobres. Nunca inicio la conversación preguntando si ha confesado, si ha oído misa, si cumple con Pascua. Yo le pregunto: “¿Dónde trabajas? ¿Dónde vives?... Y ¿tus papás? tus hermanos? Tienes hermanas? Dónde trabajan?”

Que se sienta amado, que vea en ti un sincero cariño, interés por sus problemas, por su ambiente de vida. Que vea se respeta a sus padres y hermanos. Hablarle con el respeto con que se hablaría a un príncipe. Que sienta su dignidad de hombre, su dignidad de hijo de Dios.

—Hay una doble labor en la formación del primer núcleo. Primero uno a uno. Después en grupo: que se imprima en ellos la idea de que son muchos. Sentimiento de comunidad. Y al propio tiempo ya deben estar conquistando. — ¿Quién es tu mejor amigo? ¿Dónde vive? lo encuentras en el campo de football? Háblale de todo

esto. Enséñale, conquistale. Si es comunista, mejor... En el cielo hay una especial alegría cuando se convierte un gran pecador. ¿Será más malo que Saulo? Cuántos Pablos andan por ahí en esas almas, a veces llenas de ideal y casi misticismo, del Socialismo y Comunismo. Debemos ganarlos. Después resultarán más santos que nosotros....

.....

—Por lo que me dicen una de las labores fundamentales que deben realizar Uds. en sus patrias es infundir un poco de profundidad en el sentido cristiano del pueblo. Que no sean católicos, sólo porque lo fueron sus antepasados. Que entiendan la religión y sobre todo la liturgia que practican. Enséñale a tu obrerito a orar.... a orar no sólo "por mí" sino por todos los obreros; a oír la misa por la conversión de todos los obreros de la nación y el mundo.

Enséñale lo que es la misa y la liturgia. Se nos ha ido el mundo obrero de la Iglesia porque no entendía la razón de las prácticas religiosas. Asistía a Misa con cara de estúpido, las manos a la espalda; veía al cura vestido de ornamentos raros, gesticulando extrañamente, balbuciendo o cantando cosas en latín. No sabía el porqué de las acciones litúrgicas. Mis obreritos viven hoy la liturgia. Cuando yo les celebro en nuestra capillita del Centro de Bruselas le hago traer a cada uno su hostia, y la traen al altar cuando voy a comenzar el Ofertorio, y pronuncian conmigo las oraciones de la Misa, ellos en francés y yo en latín. Así comprenden y sienten la grandeza y profundidad de la Misa y de nuestra Religión. Así nace en ellos el ideal de tener un hijo sacerdote....

.....

—Toda gran obra apostólica supone sacrificio. Sin sacrificio no formaréis la JOC.

Ten confianza en tu obrero. El obrero de América creo que sea más capaz de generosidad que el de Europa. Ten confianza en tu obrero, y en su capacidad, en su talento. Mi padre era obrero, y era inteligente. En Portugal me decían: es que nuestro obrero no sabe leer. Pero ¿quién ha dicho que el jocista ha de saber leer? Quiere decir que habrá que transformar un poco los métodos de propaganda que nosotros utilizamos. Pero la prensa no es elemento esencial, aunque sí muy efectivo. Mi padre no sabía leer, y era más inteligente que yo. Confía en tu obrero. Has fracasado el día en que desconfíes de su capacidad.

.....

—¿Con las obreritas? Los mismos métodos. Pero mucha mayor cautela en el consiliario. Mucho menor contacto con ellas, y ninguna familiaridad. Se encuentran colaboradoras mayores de absoluta abnegación y preparación perfecta. El consiliario debe formarlas a ellas para gobernarse a sí mismas. Yo tengo sesenta propagan-

distas nacionales, antiguas obreras. Ellas recorren toda la nación, forman las militantes.... Las obreritas son generalmente más capaces de heroicos sacrificios y de absoluta consagración al ideal.

.....

—¿Si existen otras organizaciones más antiguas? Si eres tú mismo el que las dirige, puedes iniciar dentro de ellas una selección que te lleve a la JOC. Si las tiene otro, no tocarlas. Y no olvides que si la JOC nace en una parroquia, en una aldea, ha de aspirar a trasladarse a la capital, al centro de la nación".

Cardijn habla de los coros hablados, de los lemas jocistas, de la posición del Socialismo y Comunismo ante sus obreritos y termina emocionado recordando unas palabras que le ha dicho el Sumo Pontífice en una reciente audiencia. Que América le preocupaba. Que se vive en muchos países de América una hora decisiva. Que depende de un esfuerzo actual el porvenir del Continente. Hay que ver quién llega antes: el marxismo materialista y ateo, o nosotros.... a organizar a las masas obreras ansiosas de ideal y necesitadas de elementales reivindicaciones. Cardijn espera la victoria de la batalla que se inicia en América del esfuerzo de aquel núcleo selecto de futuros apóstoles.

¿ES POSIBLE LA APLICACION DE LA JOC EN VENEZUELA?

Distingamos, ante todo, entre: aplicación de los principios jocistas, y aplicación de la organización y métodos concretos de la JOC belga.

Los principios jocistas tienen en todas las partes del mundo perfecta aplicación.

Sobre la aplicabilidad de la organización belga o francesa de la JOC entre nosotros daremos un día en SIC nuestro parecer concreto y razonado; pero deseamos que ello sea como fruto de un círculo de estudios sociales que inauguraremos próximamente en el Seminario Interdiocesano.

Adelantamos estas reflexiones. Bélgica es un país industrial: Venezuela es una nación preferentemente agrícola.

En Bélgica existe un mundo obrero organizado, consciente de sus derechos, acostumbrado a exigirlos con el poder de su organización. En Venezuela no existe aún un mundo obrero, una mentalidad obrera. El venezolano (obrero) si ahorra, tiene la probabilidad inmediata de pasar a la clase media. Eso en las ciudades; en el campo no se ha vivido aún un sólido movimiento de reacción social.

El obrero venezolano no está acostumbrado a la co-tización.

Estas dificultades prueban evidentemente la necesidad de una profunda labor de adaptación, si la JOC ha de aclimatarse en Venezuela.